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ÉTAIENT PRÉSENT·E·S 

 

Des conseiller·ère·s fédéraux·ales représentant les étudiant·e·s des Hautes Écoles (HE) : 

Haute Ecole de la Province de Namur (HEPN) : Rémi Martin, Fanny Rassel. 

Haute Ecole de la Province du Hainaut - Condorcet (HEPH-Condorcet) : Wiliam Bombled (procuration à 

Evan Castiau, après son départ), Céliane Delesalle (procuration à Bastien Latour, après son départ). 

Haute Ecole Louvain-en-Hainaut (HELHa) : Alexandre Groux. 

Haute Ecole Galilée (HEG) : Furayah Kayembe. 

Haute Ecole Namur-Liège-Luxembourg (HENALLUX) : Chloé Lefèbvre, Lamia Boujjat, Sylvain Verstrepen 

(procuration à Alexandre Barbé, après son départ, à 12h15). 

Haute Ecole Charlemagne (HECh) : Tugdual Polet (procuration à Juian Moeil, après son départ), Alexandre 

Meyer (procuration à Pedro Barbosa Hutim, après son départ). 

 

Des conseillers fédéraux représentant les étudiants des Universités : 

Université Catholique de Louvain (UCL) : Gilles Meurant, Lucie Nicosia, Thibaut Doyen, Bastien Latour, 

Fiorile Michaux, Ana Gordo Fontao (arrivée vers 13h). 

Université de Mons (UMons) : Evan Castiau, Malik Dhanani (arrivée vers 13h15). 

Université Libre de Bruxelles (ULB) : Hannah (Alice) Imberechts, Juian Moeil, Ethan Rigaux, Marie Rose 

Ndaya Kabamba, Arianne Colpaert, Nils Bonnefoy (arrivée après 14h). 

Université Saint-Louis – Bruxelles (USL-B) : Hannah Slagmuylder, Pedro Hutim Barbosa. 

 

Des conseillers fédéraux représentant les étudiants des Écoles supérieures des arts (ESA) : 

Le Septantecinq :  Aloïse Knorr. 

 Institut Saint-Luc Liège : Eden Rouvreau, Anne-Marie Paluch. 

ENSAV La Cambre : Alexandre Barbé (procuration à Ciel Dufour, après son départ). 

Institut Saint-Luc Bruxelles : Ciel Dufour. 

Conservatoire Royal de Bruxelles (CRB) : Anthony Jacobs-Remacle, Margaux Goubet (procuration à 

Anthony Jacobs-Remacle, après son départ). 

 

La Présidente du Conseil fédéral : Jade Vander Biest.  

Le Vice-Président du Conseil fédéral : néant. 

Du Bureau : Emila Hoxhaj (présidente), Nathan Ananias (trésorier), Selviano Scifo (secrétaire générale), Hajar 

Benhachemi.  

Du Comex : néant. 

Des Mandataires externes : néant. 

Du staff : Séverine Monniez.  

Des invités :  Guillaume Buxant, Julian Dupuis, Thibault Flips. 
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ÉTAIENT REPRÉSENTÉ·E·S 

• Procuration de Luca Turrioni (CE HENALLUX) à Lamia Boujjat 

• Procuration de Yanis Bouhembel (CAU USL-B) à Hannah Slagmuylder 
• Procuration de Goulnosch Nematkhah (CE HEG) à Furayah Kayembe 

• Procuration de Cyril Demain (CE HEPL) à Chloé Lefèbvre 
• Procuration d’Alice Crucq (ORE UMons) à Malik Dhanani (arrivée vers 13h15) 
• Procuration de Jeanne De Borger (BEA ULB) à Alice Imberechts 
• Procuration d’Aurore Duquesne (AGL UCLouvain) à Bastien Latour 

• Procuration de Yassine Chramti (AGL UCLouvain) à Lucie Nicosia 

• Procuration de William Brasseur (CE HEL) à Eden Rouvreau 
 
ÉTAIENT EXCUSÉ·E·S 
Alice Crucq, Adélie Pirlot, Jeanne De Borger, Florence Chasseur, Kolya Zeoli, Adam Assaoui, Théo Compère, 

Panagiotis Gourzis, Alice Noirhomme, Adrien Libert, William Brasseur, Coralie Bossy, Jean-Charles Wiart, Alizée 

Heene, Tom Jonval, Dilhan Eser, Jules Detienne, Clément Tebar, Yanis Bouhembel, Philippe Marc Barbu, Chloé 

Muadi, Simon Rial-Garcia, Robin Dehoux, Gaëtan Castany, Cyril Demain, Romane Liebens, Raphaël Pascolo, 

Francis Farikou, Amel Kaddar, Aurore Duquesne, Yassine Chramti, Esther Marotta. 

CONVOCATION ET DOCUMENTS PRÉPARATOIRES 

La Convocation a été envoyée le 15 novembre 2023. 

Jade Vander Biest, présidente du Conseil fédéral ouvre la séance à 11h. 

1. Validation des pouvoirs des nouveaux membres de l’asbl 

Conseil étudiant Membres démissionnaires  
Nouveaux membres mandatés 

par les Conseils étudiants  

CEA HEFF Damien Servotte  

CE CRB  Margaux Goubet 

CE Arts²  Simon Rial-Garcia 

CE HEPL Jordan Thissen Benjamin Reuland 

GREH Lara Moulin, Manon Bourdon Robin Dehoux 

CE St Luc Bxl  Ciel Dufour 

CEAJ Lana Derrez, Tara Meyer  

CE Condorcet Terence Samoy, Pauline Lefebvre Céliane Delesalle 

CE Charlemagne Jason Engels Tugdual Polet, Alexandre Meyer 

CE HEG  Furayah Kayembe, Goulnosch 

Nematkhah 

 

Par ailleurs, le Conseil fédéral acte l’affiliation du Conseil des Etudiants de la Haute Ecole Galilée, suite à la 

contradictoire du 14 novembre 2023.  
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2. Approbation de l’ordre du jour 

Le Conseil Fédéral adopte et approuve à l’unanimité l’ordre du jour avec la proposition d’ajout d’un point sur 

l’adoption d’une carte blanche après la formation sur la Palestine. 

3. Tour de table 

Furayah (Galilée) : pout le moment, il y a des problèmes dans l’enseignement supérieur comme le décret 

paysage.  

Céliane (Condorcet) : je suis la coprésidente de Condorcet. Tout va bien dans le CE : plusieurs événements dans 

différentes implantations. 

William (Condorcet) : je suis le deuxième coprésident. Ça va super bien : le 1e février, en association avec le CS, 

toutes les implantations auront des distributeurs de protections hygiéniques. Ils s’occupent aussi des listes de 

délégués. 

Evan (ORE) : tout se passe bien. Le GT féministe avait construit un mur dans un tunnel qui a été détruit au bout 

de 24h mais il y a eu une bonne couverture médiatique. Il y a également eu la manifestation du 17 novembre.  

Julian (ORE) : tout va bien. 

Guillaume (invité) : c’est la première fois que je viens. Ça se passe bien : on a des fascicules en cours de création 

pour permettre à tous les étudiants d’avoir des ressources pour les soins … quand on arrive sur Bruxelles. Si des 

personnes veulent le rejoindre, ce serait top cool !  

Aloïse (CE 75) : je suis la présidente du 75 qui a des évènements de prévu et déjà eu. Petite baisse de motivation 

en ce moment à cause de la charge de travail à l’école. 

Fanny (HEPN) : on prépare la saint-Nicolas et la semaine durable avec des activités, des ateliers et des 

conférences.  

Rémy (HEPN) : pour le moment, un peu chaud au niveau du nombre de membres. Là, on a réussi à mettre le vote 

pour une aide financière pour les protections hygiéniques au prochain CS. 

Hannah (CAU) : on continue l’étroite collaboration avec l’AGL. Grosse organisation de notre marché de Noël pour 

récolter de l’argent pour une association. Sinon tout va bien. 

Pedro (CAU) : je suis membre du CAU. 

Lucie (AGL) : il y a deux jours, il y a eu un midi avec pour thème l’écologie en proposant des plats végé aux 

étudiants. Le 17 novembre, c’est aussi bien passé avec pas mal d’étudiants. La vidéo a bien fonctionné. Le 25 

novembre, il y a eu un sitting, une marche et un village associatif. On prépare déjà le 8 mars.  

Thibault (AGL) : je suis le respo comm de l’AGL et ça se passe globalement bien. 

Bastien (AGL) : je suis à la présidence du conseil. On prépare le prochain conseil important car il s’agit de la 

contradictoire et le VRAE viendra présenter son bilan pour se faire réélire. 

Gilles (AGL) : je suis le copré aux affaires sociales. En ce moment, on a pour projet de faire de la distribution 

alimentaire aux étudiantes et ils cherchent encore des partenaires. 

Sylvain (AGL) : je suis le respo juridique et ça se passe bien. 

http://www.fef.be/
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Lamia (Henallux) : je suis la présidente de l’Henallux – tout se passe bien. On a lancé au conseil social l’idée d’un 

partenariat avec l’entreprise HP pour avoir des réductions pour les étudiants. Et une solidarithèque pour un repas 

à 5€ pendant 4 jours. 

Séverine (FEF) : je suis la responsable membres à la FEF. 

Chloé (Henallux) : au niveau du paramédical, on a offert des petits-déjeuners et on va demander à la cellule du 

développement durable de venir sur le campus. 

Selviano (FEF) : je vais bien et suis content de venir à l’Henallux. 

Emila (FEF) : je suis contente d’être ici.  

Alexandre (La Cambre) : ça va plutôt bien. Lors de la manifestation du 17 novembre, il ne s’est rien passé. Ils ont 

lancé un GT en soutien à la Palestine. On est en train de monter un GT sur l’éducation à la sexualité et faire payer 

les contenants jetables. 

Alexandre (OEH) : un GT a été créé pour faire de l’information aux étudiants dont leurs droits en examen. Grosse 

action en décembre de solidarité : on met en place une semaine de collecte de vivres et de couverture pour les 

épiceries sociales et les maisons de la croix rouge. A Mons, ils ont créé des distributeurs de protections 

hygiéniques. Grosse réforme de la gouvernance et enfin, ils parlent de faire une Garden party.  

Eden (St Luc Liège) : je suis une des coprésidentes. 

Anne-Marie (St Luc Liège) :je suis l’autre coprésidente et nous, ça va pas. L’ancienne prési qui avait le compte 

bancaire a voulu clôturer le compte et là, ils sont en attente d’en créer un nouveau. Ils  ont fait un concours pour 

le logo du pull qu’ils lancent lundi pour les votes. Ensuite, petite victoire : avec le CS, ils ont réussi à avoir une 

bourse menstruelle mise en place à partir de septembre prochain. Et ils ont recruté plusieurs membres pour le 

bureau entre autres. 

Alexandre (Charlemagne) : c’est mon premier CF. 

Tugdual (Charlemagne) : ils donnent un petit coup de pouce au CE qui était mort. Le prochain défi est de trouver 

des membres pour l’année prochaine car presque la moitié des membres vont partir pour pouvoir faire les 

élections en fin d’année. On est deux motivés, dans le CE, on n’est pas beaucoup plus.  

Juian (BEA) : il se passe pleins de choses. Ils ont fait voter une motion Palestine.  

Marie-Rose et Ethan (BEA) 

Ariane (BEA) : pour les élections, ils vont avoir 32 places sur les 36 remplies. 

Alice (BEA) : côté campagne, on est content de l’action qui a été faite. Beaucoup de monde et de bons retours 

mais pas sur le manque d’infos sur le décret paysage.  

Ciel (St Luc Bxl) : ça va pas. Pas mal de problèmes de comptes en banque et manque de motovation mais 

ilsmettent des choses en place pour que ça aille mieux.  

Anthony (CRB) : les batiments sont toujours dégueulasses. On a fait une action pour le 17 novembre en faisant 

visiter le conservatoire royal de bruxelles. On a réussi à avoir quelques témoignages pour faire une vidéo sur la 

situation du CRB. Sinon, des problemes avec notre conseillière sociale qui est la même que l’INSAS (ex : mail fin 

sept/début ocotbre pour avoir une bourse mais maintenant, les limites sont passées). Problèmes avec l’assistante 

sociale. On a aussi changé de direction : une nouvelle directrice qui veut donner un nouveau souffle. Nous avons 
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deux campus et des rénovations vont commencer en septembre mais le batiement va être inaccessible pendant 

plus de 6 ans : donc moins de locaux de cours alors que l’autre bâtiment est déjà saturé. 

Nathan (FEF) : je suis content d’être ici mais un peu malade.  

Hajar (FEF) : c’était un long trajet en train mais je suis heureuse d’être là. 

Jade (FEF) : je suis la présidente du CF mais c’est déjà mon dernier CF, donc contente d’être là. J’en profite pour 
rappeler les règles de fonctionnement du CF ainsi que le rôle des personnes de confiance.  
  

4. Rapport du Bureau 

Le bureau présente le rapport du bureau (voir annexe).  

Evan (ORE) demande ce qu’il en est des motions au niveau de l’ESU : sont-elles acceptées ou pas ? Car dans le 

rapport, il est marqué que certaines motions ne sont pas passées puisque des unions ont voté contre. Est-il 

possible de les reproposer ou pas ? Nathan (FEF) répond qu’ils veulent faire en sorte de les faire passer plus tard 

à un autre Boarding Meeting. C’est ce qu’ils comptent faire et c’est pour cela, qu’ils vont retravailler les motions 

avec d’autres unions. 

Anthony (CRB) demande pourquoi il a été envoyé aussi tard. Hajar et Jade s’excuse.  

5. Actualité 

En ce qui concerne la réforme des allocations d’étude pour la législature qui arrive, la ministre avait 

demandé plusieurs avis à l’ARES. 

La ministre a demandé au conseil supérieur des allocations d’études où la FEF siège. Elle fait un recours 

d’une proposition de texte. Une réforme est en cours de discussion au gouvernement. Ce que nous 

savons pour l'instant, c'est qu'aucun budget n'a été négocié lors du conclave. Il restait 6,4 euros 

négociés à la précédente réforme sur les allocations. Avec ce budget, nous pouvons déjà dire 

qu'aucune réforme ambitieuse ne sera possible. Cela va à l'encontre des promesses du MR, de l'accord 

du gouvernement, de la résolution interparlementaire, des recommandations faites par le CSAE et avis 

de l'ARES. Nous pouvons dire que nous aurons droit à de petites modifications mais rien d'ambitieux. 

Nous continuerons à mettre la pression avec notre travail au sein du conseil supérieur des allocations 

d'étude et lors de notre concertation. 

 Nous avons été contactés par des étudiants en psychologie à l'Université de Liège qui sont dans le flou 

le plus total concernant l'instauration ou non d'un stage supplémentaire obligatoire de 1860 heures à 

la fin des études pour recevoir l'agrément pour exercer le métier de psychologue clinicien et 

orthopédagogue clinicien. Nous sommes inquiets car le terrain n'est pas prêt, il y a une incertitude qui 

plane sur les étudiants mais aussi sur les professionnels qui ne sont pas prêts à accueillir tous les futurs 

étudiants diplômés. Si ce stage devait avoir lieu, il n’y aurait pas de place pour tout le monde et les 

conditions de rémunération ne sont pas claires. Nous continuerons le travail avec tous les 

représentants étudiants facultaires et les conseils étudiants pour construire ensemble une position de 

la FEF et la partager avec la VVS comme ce dossier est fédéral. 

Alexandre (HELHa) : on est contre cela mais est-ce qu’on a des demandes ?  

Emila dit qu’on veut surtout que cela se passe comme cela se passe maintenant. 
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6. Bilan 17 novembre et campagne 

Hajar (FEF) tire le bilan de ce qui s’est déroulé lors du Q1 en lien avec la campagne et demande si 

quelqu’un sait rappeler quel était le plan de la campagne ?  

Ethan (FEF) répond qu’un maximum de gens remplisse l’enquête jusqu’au 17 novembre et que les gens 

participent à la mobilisation pour d’abord, demander le retrait immédiat du décret paysage et aussi, 

le refinancement de l’enseignement sypérieur.  

Hajar (FEF) ajoute que le but de la campagne est de se rapprocher de notre base et donc, récolter leur 

avis est essentiel. Pourquoi est-ce que la campagne s’appelle « Accrochez-vous » ? 

Lucie (AGL) explique le concept. Dans une vidéo de la ministre, elle a énuméré un nombre de 

problèmes et puis, elle a incité les étudiant.es à s’accrocher. Donc, la FEF a retourné la phrase en 

portant nos revendications. L’enseignement supérieur est acutellement sous-financé et financé par 

enveloppe fermée donc indexé mais d’un montant qui ne bouge pas.  

Hajar (FEF) explique que l’enquête devait norlamement durer un mois, de septembre à octobre. Pour 

rappel : il y a eu 5600 réponses plus ou moins.  

Anne Marie (St Luc Liège) dit que c’est un bon début mais au vu du nombre d’étudiant.es, ce n’est pas 

assez.  

Furyaha (HEG) demande si l’outil choisit donc l’enquête a été voté par le CF ?  

Hajar (FEF) répond que oui et qu’on a réussi à en retirer des chiffres assez intéressants car on a des 

chiffres qu’on peut réutiliser dans nos argumentations. Pour le 17 novembre, on a réussi à renouer 

avec nos bases, les étudiant.es.  

Alexandre (Charlemagne) dit qu’il faut faire attention à la formulation des chiffres et des résultats et à 

leur utilisation. Car dire que 90% des étudiant.es consultés sont défavorables à la réforme du décret 

paysage, est-ce correct ? 

Hannah (CAU) abonde dans ce sens car même s’ils ne sont pas concernés, ils ont pu répondre. Est-ce 

que ces 5600 sont d’office concernés par le décret ou sont-ils précarisés ?  

Hajar (FEF) répond que Renaud, chargé de recherche, a commencé une analyse approfondie. C’est des 

étudiant.es de tout bord. Mais on peut vous envoyer l’analyse pour en discuter lors du prochain CF. En 

gros, ça c’était le bilan général : on a compris quelles étaient les erreurs et on a aussi axé le bilan sur 

les résultats.  

Division du CF en sous-groupe pour parler plus précisement de la situation dans chaque CE. 

Mise en commun :  

Furayah (HEG) : chaque CE a expliqué les actions qu’ils ont organisées. Globalement, il y a eu du monde 

même si ça n’était pas comme souahité. On a aussi constaté que pendant les stands, les gens sont 

chauds de venir en manif mais le jour J, ne sont pas là. Il y a un problème de communication auprès 

des étudiant.es et on a aussi perdu de la légitimité au sein des établissements. On se rend compte que 

ce qui marche, c’est d’aller auprès des étudiant.es et de leur parler, les infromer, d’aller à leur 
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rencontre pour faire en sorte qu’ils se sentent concernés et qu’ils s’approprient les combats surtout 

en vue des élections de l’année prochaine. Maintenant, il faut préparer le terrain pour le Q2. 

Evan (ORE) : il y a eu plein d’avis différents dont du négatif : on a un problème à sensibiiser sur le thème 

du décret paysage car beaucoup d’étudiant.es ne savent pas ce que c’est ou car ils en sont distants. 

C'est un défi de pouvoir les toucher. Il y a aussi parfois du flou sur des termes comme le coût des 

études. En point positif, on se rend compte que les vidéos marchent plutôt bien. La conclusion, c’est 

que les manifs traditionnelles marchent bien tandis que les réseaux marchent bien pour les toucher. Il 

faut donc faire un travail de sensibilisation et pourquoi pas travailler en collaboration avec plusieurs 

CE.  

Nathan (FEF) : pour certains CE, il manque parfois de la force en interne car ils ont des problématiques 

internes mais de manière globale, cela a bien pris. Dans les bonnes pratiques, on a noté les vidéos, les 

descentes d’auditoire et les rencontres sur le temps de midi. Quand on n'a pas les forces, c’est cool de 

travailler ensemble et en régionale. Le fait d’aller à la rencontre des étudiant.es en les sensibilisant en 

envoyant un mail global. Un lancement de campagne difficile mais super quand même pour se rendre 

compte qu’on n’est pas seul !  

7. Approbation des PV  

Le procès-verbal du Conseil Fédéral précédent, celui du 4 novembre, est approuvé à la majorité par les 

membres du CF. 

Approbation du PV du 04.11.2023 

 Pour Contre Abstention 

Approuvé à 100 

% 
HE/ESA 17 0 2 

UNIF 20 0 0 

 

8. Formation : Palestine 

Une formation sur la situation actuelle entre la Palestine et l’Israël est donnée au CF Nadia, secrétaire 

Générale de l'association Belgo Palestienne. 

Emila (FEF) explique qu’en plus de la motion discutée au CF précédent, on veut écrire une carte blanche 

avec des experts et des académiques. Dans cette carte blanche, il y a des nouvelles revendications. 

Emila demande ensuite quelle est la position des CF sur cette question ? 

Evan (ORE) : à l’ORE, on va réfléchir à une note de position qui devrait passer en AG dans deux 

semaines.  

Aloïse (75) : on pourrait commander des affiches, des flyers … on pourrait placarder des stickers et 

affiches. A titre personnel, je pense à l’économie locale et toucher plus directement les gens là-bas 

comme par exemple, une marque d’huile d’olive, la dernière industrie textile qui font des tissus 

traditionnels, ce genre de trucs concrets.  
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Rémi (HEPN) : on ne souhaite pas prendre position par rapport à ce conflit. On veut bien organiser des 

séances d’information neutres.  

AGL : on a fait une note de position où on est pour le cessez le feu et on aimerait que l’UCL se positonne 

aussi dans ce sens-là pour qu’ensuite, les profs puissent s’exprimer dans le débat et sortir dans la 

presse grâce aux académiques et experts. On va ajouter un point au prochain CAC pour obliger l’UCL à 

se positionner. Puis, cela passera en CA et le recteur sera obligé d’afficher la décision de l’UCL au niveau 

politique.  

Henallux : on va travailler sur la motion, la proposer et sensibiliser l’établissement. Faire signer la carte 

blanche et aussi une distribution de tracks, d’autocollants pour sensibiliser les étudiant.es.  

HELHA : on veut faire des séances d’information, communiquer et voir si les étudiant.es sont 

demandeurs de plus d’informations et après, on n'en a pas encore discuté en réunion. 

St Luc : on souhaite ne pas prendre position car on a des étudiant.es qui sont pour l’Israël et d’autres, 

pour la Palestine mais on est pour un cessez le feu sur lequel on veut communiquer. 

Charlemagne : on ne veut pas prendre position au nom du CE car un CE ne doit pas prendre position 

politiquement au nom de l’organisation.  

Juian (BEA) : le BEA a la même position que l’AGL, sauf qu’on l’a déjà fait.  

Alice (BEA) : il y a eu une discussion en CAC et l’ULB s’est positionnée pour le cessez le feu.  

Margaux (CRB) : on veut avoir une discussion au sein de notre CE pour avoir leur avis.  

Condorcet : on ne souhaite pas prendre position actuellement sans avoir consulté nos membres.  

La Cambre : le débat de la prise de position est un combat d’information et de sensibilisation. Ce n’est 

donc pas un parti-pris. On a fait ce choix soumis au vote et la conclusion est qu’on ne prend pas position 

mais qu’on informe et sensibilise.  

Malik (ORE) : ce n’est pas une prise de parti mais on se positionne pour un cessez le feu immédiat et 

que le massacre doit se stopper. Faire comprendre aux étudiant.es les enjeux actuels mais la motion 

ne sera pas pro un camp mais pour un cessez le feu, contre la violence, les attentats … on peut quand 

même agir en refusant la violence et ce qu’il se passe là-bas.  

Tugdual (Charlemagne) : prendre position ou informer, je vais aussi dans ce sens-là mais au niveau 

personnel car je ne veux pas qu’au niveau du CE, on prenne position et la porter par un petit nombre 

de personne qui est censé représenter la majorité des étudiant.es.  

Malik (ORE) : je comprends mais tous.tes les étudiant.es, on peut se dire qu’on est pour un cessez le 

feu pour condamner la violence.  

Emila (FEF) : c’est vrai qu’on peut se demander quel est notre rôle en tant qu’étudiant.e  dans un conflit 

pareil. Notre rôle est de savoir comment en tant qu’acteurs de la société civile, on peut faire avancer 

les choses. Est-ce que par exemple, en tant qu’étudiante à l’UMons, je veux que mon établissement 

collabore avec un gouvernement autoritaire d’extrême droite (ce qui n’est pas la même chose que le 

peuple israélien).  
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Ana (AGL) : souligne le fait que notre rôle est de former et représenter les étudiant.es. Avec ce qu’on 

fait en ce moment (dont la formation et les sensibilisations), je trouve qu’on devrait être le relais de 

cette information. Une des idées à faire sur le campus est la lutte contre la désinformation. Avec des 

KAP, on en a fait mais aussi de se dire qu’on est présent pour les étudiant.es qui sont impactés par ce 

conflit. Je suis partagée par l’engagement car je comprends la neutralité mais depuis notre position et 

nos privilèges, ne fut-ce que par la formation, ce serait légitime de relayer cela correctement.  

En ce qui concerne la carte blanche, Emila (FEF) dit que par rapport à la note de position votée lors du 

dernier CF, on a aussi une carte blanche dans laquelle on rajoute des informations et des précisions 

importantes. C'est une approche plus intellectuelle car elle est signée par des académiques. Est-ce que 

cela convient au CF qu’on la leur envoie et qu’on discute après qu’ils l’aient lu ?  

Le CF est d’accord à l’unanimité. Par manque de temps, le point est avorté et les positions que fera la 

FEF respectera la précédente note de position sur la Palestine. 

9. Election à la présidence du Conseil fédéral 

Evan Castiau se présente rapidement sur base de sa lettre de candidature (voir annexe).  

Shannon Lawson se présente aussi en appel teams.  

S’en suit une discussion au sein CF : 

Ethan (BEA) : je pense qu’on est plusieurs à émettre des réserves sur la candidature de Shannon. Pour 

le contexte, Shannon est notre trésorière et doit encore gérer des choses à clôturer de côté du BEA. 

On a compris qu’elle avait un Q1 plutôt chargé et qu’elle voulait se concentrer pendant son Q2 sur cela 

pour clôturer les dernières choses. Il y a eu des retards dans les convocations, dans les annexes et je 

n’ai pas envie d’avoir ces retards pour le CF. 

 

Shannon : par rapport à la trésorerie, comme je l’ai dit à l’AG de mercredi, je vais clôturer les comptes 

maintenant en décembre, il y a eu du retard mais ce retard était dû à la non-clôture des anciens. Pour 

les réunions, il n’y avait pas eu de retard mais c’est vrai que pour les AG, il y a eu des erreurs mais ça 

arrive à tout le monde d’en faire. J’ai seulement un mémoire à écrire mais je n’ai rien sur cette fin de 

quadri et donc je pourrais me concentrer tout-à-fait sur la présidence du CF.  

 

Arianne (BEA) : j’ai une question pour Evan. Tu parlais d’expérience en coordination, donc je voulais 

savoir si tu pouvais expliciter cela … 

 

Evan : j’ai fait partie de mon BDE où j’ai pu assurer la coordination et on fonctionne un peu comme le 

CF. 

 

Juian (BEA) : dans ta lettre de candidature, tu parles d’enjeux sociaux auxquels font face les 

étudiant.es, de quoi parles-tu exactement ? 

 

Evan : en tant que président du CF, mon avis personnel ne compte pas, je vais surtout écouter et suivre 

l’avis et les décisions du CF. 
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Juian (BEA) : tu parles aussi de Conseil inclusif, participatif, tu parles de quoi concrètement ? 

 

Evan : essayer de faire en sorte que tout le monde donne son avis parce que parfois tout le monde ne 

parle pas et je trouve ça un peu dommage. Peut-être en mettant en place plus de petits groupes. 

 

Jules (HERS) : C’est quoi ton rôle aujourd’hui dans l’ORE ? 

 

Evan : je suis juste membre et conseiller fédéral. 

 

Juian (BEA) : est-ce que tu as toujours un rôle dans ton BDE ? 

 

Evan : je suis juste membre, ça me permet de voir comment ça se passe. C’est une grande famille, je 

suis là pour aider pour les évents mais sans rôle important. 

 

Ethan (BEA) : vous me confirmez que vous n’avez pas de problèmes de compatibilité avec le poste ?  

 

Evan : je suis conseiller fédéral mais donc je devrais démissionner au prochain CF si je suis élu.  

Shannon : il n’y en a aucun.  

 

Jade rappelle les conditions pour être éligible à la présidence. 

 

Rémi (HEPN) demande à Shannon sa vision en tant que présidente du CF ? 

 

Shannon répond que pour elle, c’est un espace de discussion et d’intervention, où on prend des 

décisions avec tout le monde. C’est cool d’avoir des formations, mais j’essayerai de faire passer plus 

loin les choses pour construire un mouvement plus fort et qui inclus plus d’espace de collaboration 

durant nos journées. En plus de ce que j’avais déjà expliquer lors de ma présentation.  

 

Nathan (FEF) : Personnellement, je tiens à faire une remarque aussi. Je tiens à dire en tant que membre 

du BEA qui a pu travailler avec Shannon qu’elle a fait du bon travail. Certes, elle a eu du retard dans la 

trésorerie du BEA mais c’est parce qu’elle a dû gérer les problèmes que les anciens trésoriers ont laissés 

et la trésorerie qui n’était pas en ordre. Mais cela n’empêche pas le fait qu’elle a fait du très bon travail 

en tant que coordinatrice du BEA et dans la coordination du CE, et qu’elle fera une très bonne 

présidente pour le Conseil Fédéral. 

 

Jade remercie Evan et Shannon pour leur présentation. 

 

Malik (ORE) demande de faire un huis clos pour parler des candidat.es à la présidence en leur absence.  

 

Le huis clos ne sera pas noté dans le PV car celui-ci sera accessible à ceux-ci.  

 

Le Conseil Fédéral élit à la présidence du Conseil Fédéral Evan Castiau.  

 

 

http://www.fef.be/
mailto:contact@fef.be


Conseil fédéral – 2 décembre 2023 

Page 12 

Fédération des Etudiant·e·s Francophones 
Rue de la borne 14 bte 17 - 1080 Bruxelles / T 02 223 01 54 / www.fef.be / contact@fef.be / N° entreprise : 445.938.395 / RPM Bruxelles 

Élection à la Présidence du Conseil Fédéral 

 Evan Castiau Shannon Lawson Evan est élu à la 

majorité des deux 

chambres avec un 

taux d’approbation 

de 85,75% 

HE/ESA 13 6 

UNIF 19 1 

 

10. Groupe de travail  

Sous la demande de Furayah, il est question d’ouvrir un GT « Endométriose » qui pourrait s’occuper 

de toutes les questions relatives à cette maladie qui touche une femme sur dix et donc, également les 

étudiantes qui peuvent se retrouver pénalisées ou face à des difficultés bien particulières. Cependant, 

le CF ne sait pas quelle forme et modalités donner à ce CF et se demande s’il n’est pas plus intéressant 

de le rattacher à un GT déjà existant.  

Malik (ORE) : est-ce qu’on ne pourrait pas le mettre dans un autre GT au lieu d’en créer un nouveau ?  

 

Jade (FEF) : j’y ai réfléchi et je ne vois pas dans quel autre GT, on pourrait l’inclure. Il y a 

potentiellement celui sur les VSS ou sur la santé …  

 

Hannah (CAU) : moi je trouve que c’est un sujet assez spécifique et je ne vois pas dans quel autre GT 

on pourrait le mettre.  

 

Emila (FEF) : après c’est deux responsables différents, et Furayah voudrait vraiment pousser le GT et 

a l’air très motivée. 

 

Ethan (BEA) : je suis d’accord qu’on peut voir ce que ça donne, je ne pense pas que ça pénalisera le 

combat global au niveau de la santé.  

 
En l’absence de Furayah partie plus tôt, le CF décide de statuer sur ce potentiel GT au prochain CF en 

février. 

11. Rapport des mandats externes 

Evan (ORE) : à l’AEQES, ils ont fait l’évaluation du bachelier de sage-femme et à un moment donné, 

dans le rapport, ils disent que ça serait bien qu’on mette en place un examen d’entrée. Ça serait bien 

que ceux qui y siègent, fassent attention par rapport à ça et qu’on voit si on peut essayer de modifier 

ça. 
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12. Election des mandataires externes 

Edwin de Hertogh – Commission mobilité aux étudiant.e.s et du personnel 

 Pour Contre Abstention 

Approuvé à 100 

% 
HE/ESA 17 0 2 

UNIF 17 0 3 

 

Juliana Kitsiabi – Commission d’aide à la réussite 

 Pour Contre Abstention 

Approuvé à 

96,31 % 
HE/ESA 18 0 1 

UNIF 16 1 3 

 

Golnouch Nematkhah – CHEEPS 

 Pour Contre Abstention 

Approuvé à 100 

% 
HE/ESA 18 0 1 

UNIF 17 0 3 

 

Furayah Kayembe – COGES 

 Pour Contre Abstention 

Approuvé à 100 

% 
HE/ESA 19 0 0 

UNIF 20 0 0 

 

Chloé Lefèbvre – Commission HE EPS paramédical 

 Pour Contre Abstention 

Approuvé à 100 

% 
HE/ESA 18 0 1 

UNIF 20 0 0 
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Chloé Lefèbvre – Commission promotion de la santé à l’école 

 Pour Contre Abstention 

Approuvé à 100 

% 
HE/ESA 18 0 1 

UNIF 20 0 0 

 

Anthony Jacobs-Remacle – ESU 

 Pour Contre Abstention 

Approuvé à 

94,64 % 
HE/ESA 17 1 1 

UNIF 18 1 1 

 

13. Divers 

Emila rappelle que c’est le dernier Conseil fédéral de Jade et la remercie au nom de toute la FEF pour 

son implication et son travail.  

 

Aucun autre divers n’est abordé.  

La séance est levée à 17h18.  
 

Rédigé par Jade Vander Biest avec l’aide de Nathan Ananias  
 
 
Signatures, en application de l’article 32 des Statuts de la Fédération des Etudiant·e·s Francophones :  
 
 
 
 
 
Evan CASTIAU       Emila HOXHAJ  
Président du Conseil fédéral (au moment de l’approbation du PV) Présidente de la F.E.F. 

 

 

 

 

        Administrateur de la F.E.F. 
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